

# EL CORREO DE LEVANTE

DIARIO DE LA TARDE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cotina (antiguo local del Gobierno Civil)  
ANUNCIOS A PRECIOS ECONÓMICOS

MURCIA 22 DE ABRIL DE 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Murcia, un mes. . . . . pesetas 1/3  
Fuera, trimestre. . . . . 1/3  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

N.º 807

## DE ACTUALIDAD

### Lo que dice un huertano

En la importante reunión celebrada en la mañana del domingo en el Teatro-Circo Villar, última de las verificadas con motivo de la información abierta sobre la tan debatida cuestión de la mezcla del pimiento y el aceite, se dijo por un orador, que los huertanos estamos solos para la defensa de nuestros intereses; y estas palabras merecen una explicación que me hubiese apresurado a dar de hallarme en el local en aquel momento, por más que tal explicación, en rigor, no sea necesaria.

No, no estamos solos los huertanos; qué hemos de estar solos si a nuestro lado se hallan desde el primer momento nuestros representantes en Cortes, todos, y nuestras dignas autoridades? Como hemos de estar solos, si con nosotros está la mayor parte de la prensa de la capital? Ni cómo pudiéramos considerarnos solos mientras exista el ilustre hijo de la huerta D. José Esteve, á quien llamo así lisa y llanamente, para que se vea que no aludo al Diputado á Cortes, á su personalidad oficial y política, sino á nuestro amigo, á nuestro hermano, á nuestro padre, á nuestro don José Esteve, en fin, todo bondad, todo honradez, todo amor á Murcia y su huerta? ¡Ah! que todos no sigan su ejemplo! Yo, desde estas columnas y en nombre de toda la huerta, envío un cariñosísimo abrazo al noble anciano, honra y orgullo de todos nosotros.

No, no se refieren á las indicadas personas y autoridades, las citadas palabras: estén tranquilos, que los huertanos no somos ingratos ni olvidadizos.

Pero estamos solos, sí, muy solos, muy abandonados de todos aquellos que debieran, si quiera fuese por egoísmo, estar con nosotros, á nuestro lado, á nuestro frente para la defensa de unos intereses que, después de todo, son tanto y más suyos que nuestros.

Y no han faltado algunos, muy dignos de nuestra gratitud, que juzgando sin duda por su corazón, el ajeno, han protestado de su cariño y de su interés por nosotros, de la solidaridad que existe entre propietarios y colonos, ¡ah, Dios mío! ¡que no fuera verdad tanta belleza! atendiendo á actos en que nuestros sentimientos se confunden. Pero si bien es cierto que los huertanos, unos por afecto verdadero, y otros por arbitraria imposición, tomamos parte en sus dolores, no lo es menos que ni compartimos sus alegrías, ni ellos toman parte alguna en nuestras penas, salvo honoríficas excepciones, que no hacen más que confirmar la regla general.

Hasta tal punto nos hemos encontrado solos y abandonados, que con rara y casi milagrosa simultaneidad, ha brotado y se ha propagado ese espíritu de asociación que, no sin justificado motivo, tantos reuelos ha despertado, dándose generalmente muy torcida interpretación á nuestros propósitos. Ese movimiento demuestra que la huerta empieza á despertar y que los huertanos no somos tan ignorantes como se nos supone: de ello han dado gallarda muestra algunos de nuestros compañeros.

Como Diógenes en la antigüedad, los huertanos buscamos un hombre. Un hombre de corazón sano, de recta conciencia, que pueda, sepa y quiera identificarse con nosotros: y parodiando la célebre frase de un monarca: «Mi reino por un caballo» exclamamos con todas las veras de nuestro corazón: «¡Un hombre! venga un hombre que quiera y pueda sacarnos de la miserable situación en que vivimos, y á él, consagraremos nuestra gratitud eterna; no esa gratitud platónica que duerme en el fondo de los corazones; sino una gratitud que abraza y abraza»

todo que sabrá sacrificar llegado el momento, todos nuestros intereses, cuanto somos y cuanto valemos, nuestra vida, y si no fuese una blasfemia, diría que hasta nuestra alma. Porque es llegada la hora de que la huerta, rompiendo añejas tradiciones, sacuda el servilismo en que vive, y piense, sienta y se mueva por sí misma.

### Un huertano

## PLUMAZOS

### El verano.

La temperatura que se va dejando sentir es cada día más tibia: nos acercamos á los días calurosos, que ya anuncian algunas mujeres, sacando á la calle los vestidos claros, casi vaporosos, que dejan adivinar las formas espléndidas.

Decía el inolvidable D. Olayo Díaz, que era el verano un amigo molesto, y tenía razón: molesto sí, por los sudores que nos produce y porque á ratos nos abraza con la intensidad de los rayos solares: pero amigo al fin, del cual poco ó nada malo podemos temer.

Se acerca esa estación de grandes molestias, pero también de grandes alegrías: la anuncian los vestidos claros, casi vaporosos, que dejan adivinar las formas espléndidas...

Bien venido sea el verano, que por que es calor precisamente, es vida y es amor y es alegría, y convida á gozar los dulces placeres de la existencia.

### INSTANTANEAS

## Los lunares

Cuando el pueblo da con una de esas coplas populares, ya tenemos para rato...

¡qué latas más colosales!

Hoy está puesto de moda el tango de los lunares y lo cantan ya los ciegos sin ruborizarse nadie; ¡y, cuidado, que el tanguito tiene cosas muy notables!

Pero digan lo que digan hay ya que desengañarse y ver que tiene el flamenco los suficientes parciales para hacerse propaganda hasta en los pueblos salvajes.

Ayer fui precisamente á casa de un maestro sastre y cantaba una oficiala más negra que un azabache, con la frescura del mundo lo que ya no ignora nadie: yo, que ya le hago el tango á esos tangos mal sonantes al oír á la sastresa decir: «Tengo dos lunares...» le dije: pero, alma mía, siendo usted un betun mate, los lunares que usted tenga no van á poder mirarse; digo, á no ser que se tiña de blanco salva la parte; pues ver tu cara es mirar dos onzas de chocolate...

Por donde quiera que voy siempre los tangos iguales y los tengo en el cerebro por noche, mañana y tarde.

Ayer estaba yo triste cuando vino á preguntarme una amigueta: ¿qué tienes? Yo le contesté al instante dando un fipio de tango triste: Tengo dos lunares... Y cuando voy al estanco por uno ó por dos gendarmes (vulgo cigarros de á quince) tomo los que menos valen, por no escogerlos con pintas que son los que mejor arden; pues las pintas me parecen que el puro quiere cantarme la música de los tangos por tener también lunares.

Yo creo que la viruela ha venido con los aires

de esos tangos tan tostonos que son ya tan populares: pero el que tenga la cara como un antifaz de alambres y le piquen los microbios y que no pueda rascarse, bien puede decir que tiene para que ya no se acabe, escrito en su misma cara el tango de los lunares.

### Plácido Rojer de Larra.

## La Caja Rural de Murcia

Cuando el Sr. Rivas Moreno inició el pensamiento de fundar en Murcia una Caja de Ahorros y un Banco Agrícola, muchas gentes considerando la idea muy laudable, la estimaban sin embargo de difícil ó imposible realización.

A los pesimistas les contestaba el señor Rivas Moreno que una causa noble y provechosa no necesita para prosperar más que perseverancia en los que la patrocinan.

Los hechos han demostrado que tenía razón nuestro distinguido amigo, pues en pocos meses ha conseguido reunir fondos sobrados para fundar la Caja Rural y dado el entusiasmo con que los colonos murcianos acogen esta benéfica institución hay sobrados motivos para esperar que la huerta murciana mejorará notablemente su situación económica en plazo no lejano.

El Sr. Rivas Moreno ha redactado unos estatutos en que se armonizan las distintas tendencias de las Cajas Rurales alemanas, aprovechando las enseñanzas recogidas en dicho país y en Italia donde también existen y teniendo en cuenta las exigencias de carácter y localidad.

Para dar por terminada su misión, el Sr. Rivas Moreno ha elegido una especie de comisión ejecutiva que se entregará el proyecto de Estatutos, llevando después todo ello con el informe correspondiente á la primera junta general á fin de que esta elija el consejo y resuelva respecto á los demás extremos.

En la comisión ejecutiva hemos oído que figuran nombres de gran prestigio y autoridad en Murcia.

### EN CIEZA

## Escuela de Artes y Oficios

En Cieza se ha verificado la solemne inauguración de la Escuela de Artes y Oficios, creada en dicha localidad por iniciativa de D. Mariano Lopez, director del nuevo centro, y con la entusiasta cooperación del ilustrado profesor don Francisco Perez Cervera.

En dicho acto, al cual asistió numerosa concurrencia de la que formaban parte no pocos obreros, hicieron uso de la palabra los Sres. Cura-arceprioste don Francisco Vigneras Córdoba, Perez Cervera, director de «La Voz de Cieza», don Lorenzo Linares y presbítero D. Pedro Marin, todos los cuales pronunciaron elocuentes discursos.

Anoche dió una notable conferencia en dicho centro el Sr. Perez Cervera, sobre el siguiente tema:

«El obrero en sus relaciones con su familia y con su taller. En las relaciones con su familia debe ser un buen esposo y un buen padre. En las relaciones con su taller debe ser un hombre instruido y hábil en su oficio. Como consecuencia de todo esto, debe emplear sus horas de ocio en ocupaciones que le proporcionen moralidad ó instrucción, apartándose de todo centro de corrupción.»

El conferenciante fué muy aplaudido por el numeroso concurso.

## Profesión de una religiosa

El domingo á las ocho de la mañana, hizo su profesión solemne en el convento de religiosas de Santa Clara, la novicia del mismo Sor María del Carmen de San José Albaladejo Rubio.

Apadrinaron á la nueva religiosa su hermana doña Antonia Albaladejo Rubio y hermano político D. Juan Céspedes, registrador de la propiedad sustituto de esta capital.

Con dicho motivo se celebró una gran función religiosa, oficiada por la orquesta y voces de la Capilla de la Catedral.

Dijo la misa el cura de la parroquia de San Bartolomé D. José Jaen y el sermón estuvo á cargo del presbítero D. Antonio Ayala, el cual dirigió sentidas frases á la nueva esposa de Jesucristo, encomiando la grandiosidad sublime del acto que se celebraba.

Asistieron á este, entre otras muchas y distinguidas personas, las hermanas políticas de la nueva religiosa Doña Visitación Molina y Doña Remedios Costa, sus hermanos D. Jacinto y D. Joaquín Albaladejo Rubio, y gran número de individuos de la familia.

Doña Carolina García Barceló, viuda de Pino y Vivo; Doña Antonia Alcazar de Costa; Doña Encarnación García González, viuda de Costa; Doña Piedad Perez Srtas. Anita y Cándida Costa García, Antonia Costa Alcazar, Teresa Boronat, Blanca Aguirre y Dolores Sanchez.

La nueva religiosa, que en alas de su vocación ha abrazado tan santa vida, recibió multitud de felicitaciones á las cuales unimos la nuestra más expresiva y cordial.

## DESDE ABARAN

La Cámara Agrícola y el alcalde.—Hermoso pensamiento.—Nobles propósitos.—Locales para escuelas.—Reunión magna.—Proceder patriótico.—No hay que desmayar y adelante.

El pasado domingo, estando celebrando sesión este ayuntamiento, recibió la visita de una comisión de la Cámara Agrícola, presidida por D. Isidoro Gomez, quien en tonos elevados dió las gracias al ayuntamiento y principalmente á su alcalde presidente por haber creado dos escuelas más, una de cada sexo, en esta localidad, mejora que tan necesaria se hacia sentir dada el gran número de niños que por falta de ellas carecen de instrucción.

Nos consta que igualmente habian felicitado ya á dicha autoridad, por este motivo, el digno gobernador de la provincia y la Junta provincial de Instrucción pública.

El alcalde agradeció las frases de encomio del Sr. Gomez, é inició el hermoso pensamiento de graduar la enseñanza, reforma cuya trascendencia no es necesario encarecer, y que debiera implantarse en toda España si hemos de llegar á la ansiada regeneración y nuestra querida patria ha de merecer el dictado de nación europea.

Por iniciativa de dicho Sr. Alcalde, se celebró á seguida una reunión de varias personas caracterizadas de este pueblo, las cuales acogieron con entusiasmo el pensamiento, y ofrecieron poner de su parte cuanto necesario fuese para realizarlo.

Larga y detenidamente se habló de la construcción de edificios que se ajusten á las reglas higiénicas y pedagógicas y á las necesidades de este pueblo, para instalar en ellos dicha enseñanza.

No es necesario decir que esto preocupó mucho á los concurrentes, pensando en la necesidad de reemplazar nuestras actuales y deficientes escuelas, en las cuales nuestros hijos pasan la mayor parte de su infancia, por otras á la moderna, que llenas de luz y ventilación y con otros sistemas y medios de enseñanza hagan de los niños organismos sanos y vigorosos, y sirvan para educar su inteligencia y su corazón, haciéndoles aptos para las lides de la vida.

La escuela actual es una cárcel de la infancia, los niños la odian: es necesario hacer que los niños amen la escuela, vayan á ella como uno de sus mayores placeres; en una palabra, hay que transformarla.

Obra de tal importancia debe tener carácter eminentemente popular, y buscarse el esfuerzo de todos, y á este fin se pensó en una reunión magna, del pueblo entero, á ser posible, de la cual salga nombrada una comisión organizadora que estudie concienzudamente tan hermoso proyecto y tenga plenos poderes para determinar los medios de realizarlo.

Plácenos manifestar que alrededor de esta idea se ha creado una atmósfera favorable, pues se cuenta ya con la adhesión de casi todas las personas sensatas y cultas de aquí; y en nuestro deseo de hacer justicia consignamos también que ha sido bien acogida por todos los elementos políticos de esta, lo mismo

liberales que conservadores republicanos, carlistas, etc., y tal conducta merece el dictado de proceder patriótico.

Por nuestra parte, creemos innecesario decir que pondremos nuestro granito de arena, y si lo que no esperamos hubiera alguno que se sintiera desalentado, le gritaríamos con toda la fuerza de nuestros pulmones: no hay que desmayar y adelante.

A. V.

## ¡Tan lejos...!

Yo soy tu poeta... yo canto mis versos por tí solamente que encierras mis sueños.

Yo soy, angel mio, tu bardo que canta canciones que brotan del hondo del pecho,

Y van con sus alas cruzando los aires, y van á tu oído... tan lejos... tan lejos...

¿No oíste el susurro tan leve del viento, dejando en tu alma ruinas de misterios?

Pues son mis canciones... mis tientos (suspiros,

mis besos... mis besos. Tu amor es el dulce roció del cielo que ahuyenta pesares, temor y tormento:

tu amor es la fuente feliz de la vida y yo que me abraso de sed, bebo... y bebo

Yo guardo en el alma benditos recuerdos de días felices que pronto se fueron; más guardo en el alma también la esperanza que prestante alientos...

Si acaso algun día sintiera tu oído rumores extraños que llevan los vientos, escucha... es que canto mis tiernas canciones)

que canto mis versos, y van con sus alas cruzando los aires... tan lejos... tan lejos...

Jesús Carrillo del Valle.

## LA COMPAÑIA

más importante del mundo

Al felicitar á nuestro amigo D. Joaquín Miñano Ruiz por el cargo de Agente general en esta ciudad con que le ha distinguido la gran Compañía de Seguros de vida «La Mutual Life», de Nueva York, nos permitimos llamar la atención del público sobre la magnitud de dicha Compañía, reputada en el mundo entero como la primera, tanto por la cifra de 1.828.181.200 pesetas á que asciende su fondo de garantía cuanto por su honrosa historia de 58 años, liberalidad y sencillez de sus pólizas, garantía que en las mismas ofrece á sus asegurados y beneficios que reparte, cobrando primas más reducidas que ninguna otra de importancia de las hasta hoy conocidas.

Uniendo á tan indiscutibles garantías, el amigo Miñano, su activa laboriosidad y conocimiento del negocio, se comprende fácilmente venga obteniendo resultados tan satisfactorios en su gestión, lo que vemos con gusto, deseándole muchas y nuevas operaciones.

## Carta de Madrid

21 Abril de 1902.

Sr. Director de EL CORREO DE LEVANTE

En Palma de Mallorca los republicanos celebraron ayer un mitin de protesta por haber sido proclamado diputado á Cortes el Sr. Roselló. Asistieron 2000 y los oradores en sus fogosos discursos llenos de pasión se fueron del seguro y se proclamaron partidarios del regionalismo y de la autonomía con vistas al separatismo puesto que proclamaron la necesidad de unirse con los catalanistas.

El hecho no tendría importancia si se redujera á esta media docena de discursos; pero es que estas ideas fueron es-

